Council Member Inquiry Form
Demande de renseignement d’un membre du Conseil
Subject: Public Washrooms
Objet : Toilettes publiques
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Councillor/Conseillère: McKenney

Date: April 15, 2015
Date: le 15 avril 2015

File/Dossier :
05-15

To/Destinataire:	
Wayne Newell, General Manager, Infrastructure Services Division, Planning and Infrastructure / Wayne Newell, directeur général, Services d’infrastructure, Urbanisme et Infrastructure 
Inquiry:
Could staff please identify the best practices for a stand-alone public washroom located on City Right-of-Way, particularly in a park such as Dundonald Park, as well as the necessary utility hook-ups and other structural requirements for a possible pilot project?
Demande de renseignement:
Le personnel pourrait-il définir les pratiques exemplaires en matière de toilettes publiques individuelles situées sur l’emprise municipale, notamment dans un parc comme le parc Dundonald, ainsi que les raccordements aux services publics et autres exigences de construction nécessaires à un éventuel projet pilote?
Response (Date: 2015-May-14)
Staff have reviewed the best practices for a stand-alone public washroom. Permanent public washrooms are not typically provided in City parks unless they are a component of a programmed facility, such as a field house, community building or centre, which are opened and closed, monitored and serviced by City staff on a regular schedule.  
Public Washroom Options 
Temporary Units – Portable Unit with a Screen
These are standard portable washroom units that are installed on a temporary seasonal basis and represent the least expensive option. The City currently sets up approximately 70 portable units for the summer season at various facilities to support park programming. At peak times, this number increases to about approximately 120 units for festivals and events. The service is managed by the City-Wide Allocations Group in Parks, Recreation and Cultural Services. Many of the units are supported and funded by community groups including sports leagues, associations and event organizers. These units do not have heat or lighting and are therefore not used in the cold weather. There have been on-going issues with damage and vandalism with portable units. The screen acts as a deterrent for vandalism. 
Figure 1 - Temporary Units – Portable Unit with a Screen

Precast Building - Washroom 
There are precast concrete buildings available that can be installed permanently and adapted to include indoor plumbing and lighting. These accessible units are not insulated or heated and therefore, not used in the cold weather. They are utilitarian structures that are durable and vandal resistant. 
Figure 2- Precast Building - Washroom

Standard Building Construction - Washroom
This option involves a standard design and construction of a washroom building using a prefabricated shell or custom components. This facility would be designed for all-season use and fully serviced, lighted, insulated and heated. 

Fully Automated Building - Washroom
There are pre-engineered and prefabricated washroom buildings available, with access control, automation and self cleaning. These facilities are fully serviced, lighted and heated and therefore, can be used all year. Individual units can be configured in various combinations to suit the needs of a particular community and site. The automated public washroom is typically activated by inserting a coin or token. Once inserted, the door unlocks and the lights turn on for the user. The user is allocated 20 minutes before the door unlocks and reopens automatically. Upon exiting, the door closes, locks and the interior of the unit is spray washed automatically and sanitized. 
The City of Toronto, in partnership with a third party, has purchased 20 units that will be installed across the City over the next 20 years. Service personnel visit the unit three times a day. The public can also request a maintenance call by dialing a phone number posted on the wall. It is well lit both inside and out and offers barrier-free access to fully comply with the City of Toronto’s accessibility guidelines. 
Figure 3 - Fully Automated Building - Washroom

Dundonald Park – Possible Pilot Project
Location 
Based on discussions with Parks, Recreation and Culture Services (PRCS), it has been determined for a possible pilot project in Dundonald Park, the stand alone public washroom could be placed directly on the Somerset Street frontage, between Bay Street and Lyon Street (Appendix A). Location A is the closest to utilities including sewer, water and electrical hook ups. Location B provides a second viable option that is a little further from existing utilities. Both locations front onto Somerset Street and this provides visibility for ease of use, safety and direct access for maintenance. 
The suggested location for the stand alone washroom in Dundonald Park is to be considered as public street facility rather than a park facility, as it fronts Somerset Street to provide a broader community service. 
Public Works (PW) has confirmed this location would require snow clearing or removal during the winter months. 
Planning and Growth Management (PGM) has established that Dundonald Park is located in an area to which a heritage overlay has been applied. The overlay has policies regarding replacement buildings, and additions to existing buildings, however, it would not be applicable to new buildings. No heritage permission is required, but given the setting of the proposed public washroom, it would be encouraged to be designed in a manner that respects the heritage character of the park and surrounding area. 
Costs Estimates
The following cost estimates for the public washroom options are based on the suggested location of Dundonald Park, specifically considering access to the existing utilities. 
For all options, where applicable, costs have been estimated in accordance to the Council approved Project Delivery Review and Cost Estimating system. 
Temporary Units – Portable Unit with a Screen 
Screen: Approximately $1000 (initial cost)
Approximate Annual Rental: $1,500
 Precast Building - Washroom 
Approximately $125,000
Standard Building Construction – Washroom
Prefabricated Unit: Approximately $300,000
Built Units: Approximately $350,000
Fully Automated Building – Washroom
Approximately $400,000 
Costs noted above are based on two stalls per unit. 
Operation and Maintenance 
It is estimated that maintenance and operational costs for these options could range between $5,000 to $100,000, depending on the option selected. This would include, but not limited to: 
Regular scheduled staffing 
Snow clearing and removal
General upkeep, including; cleaning and associated supplies, stocking materials (such as toilet paper, soap and paper towels), ongoing maintenance, and security.
Considerations
The following is a list of overarching considerations for a standalone public washroom.  
Location 
Location and capacity of exiting utilities
Water supply 
Sanitary Sewer
Electricity
Maximize the visibility of the facility: 
Locate on street frontage and pedestrian routes of travel with entrances facing the street
Locate in an area highly visible from all directions
Locate in an area where there are activity generators
Existing and future demand for facility 
A standalone facility may incur higher operation and maintenance costs 
Approvals required including, site plan and building permit
Safety, Maintenance and Design 
Accessibility
Proper lighting will enhance the safety of the area
Opening and closing hours, including locking and unlocking the facility
Cleaning and building maintenance routine
Ongoing security and surveillance 
Snow clearing and removal during the winter months
Signage
Garbage and recycling
Materials used should be durable and resistant to vandalism
Partnerships
Similar to the City of Toronto, there may be an opportunity to explore a partnership or revenue opportunity
Conclusion 
To facilitate a standalone public washroom in a pilot project, such as Dundonald Park, the location and design need to be carefully considered in regards to public safety and ongoing operation and maintenance.
Appendix A 

Réponse (Date: le 14 mai 2015)
Le personnel a analysé les pratiques exemplaires en matière de toilette publique individuelle. Normalement, les parcs municipaux n’ont pas de toilettes publiques permanentes, sauf dans les établissements de loisirs (pavillons, édifices communautaires, centres, etc.), lesquels ont des heures d’ouverture et sont surveillés et entretenus régulièrement par le personnel municipal.
Options de toilettes publiques
Installation temporaire – Toilette portative avec cloisons
Les toilettes portatives ordinaires installées temporairement en été représentent l’option la moins chère. La Ville installe environ 70 de ces toilettes dans les parcs en vue des programmes d’été. Pendant la période de pointe des festivals et des événements, le nombre passe à environ 120. Ce service est géré par la Section des allocations à l’échelle de la ville du Service des parcs, des loisirs et de la culture, mais bon nombre des toilettes sont financées par des groupes communautaires comme des ligues sportives, des associations et des organisateurs d’événements. Ces toilettes ne disposent d’aucun chauffage ni éclairage, et ne peuvent donc pas être utilisées en hiver. Il est à noter qu’on constate des problèmes récurrents de bris et de vandalisme dans ce type de toilettes. Les cloisons servent à décourager le vandalisme.
Figure 1 : Installation temporaire – Toilette portative avec cloisons

Installation préfabriquée – Toilette
Il existe des installations en béton préfabriqué qui peuvent être aménagées de façon permanente et que la Ville pourrait modifier pour y installer la plomberie et l’éclairage. Ces toilettes accessibles ne sont ni isolées ni chauffées, et ne peuvent donc pas être utilisées en hiver. Il s’agit de structures pratiques, durables et résistantes au vandalisme.
Figure 2 : Installation préfabriquée – Toilette 
Installation ordinaire – Toilette
Cette option consiste à construire une installation standard pour y installer les toilettes, en utilisant une structure préfabriquée ou des matériaux sur mesure. Cette installation quatre saisons serait entièrement équipée, éclairée, isolée et chauffée. 
Installation entièrement automatisée – Toilette
Il existe des installations sanitaires préconçues et préfabriquées, dotées de dispositifs de verrouillage et de nettoyage automatiques. Ces installations sont entièrement équipées, éclairées et chauffées; elles peuvent donc servir toute l’année. Les toilettes individuelles peuvent être aménagées de diverses façons pour répondre aux besoins particuliers du site. Pour accéder à la toilette publique automatisée, il faut généralement insérer une pièce de monnaie ou un jeton. Cela fait, la porte se déverrouille et la lumière s’allume. L’utilisateur a ensuite 20 minutes avant que la porte se déverrouille et s’ouvre à nouveau. Lorsque l’utilisateur quitte la salle, la porte se referme et se verrouille, puis un système de pulvérisation nettoie et stérilise la pièce.
La Ville de Toronto, en partenariat avec une tierce partie, a acheté 20 installations qui seront installées partout dans la ville au cours des 20 prochaines années. Le personnel d’entretien vérifie les lieux trois fois par jour. Le public peut aussi demander des services d’entretien en composant un numéro affiché au mur. L’installation est bien éclairée, à l’intérieur comme à l’extérieur, et respecte toutes les lignes directrices en matière d’accessibilité de la Ville de Toronto.
Figure 3 : Installation entièrement automatisée – Toilette

Parc Dundonald – Projet pilote éventuel
Emplacement
En consultation avec le Service des parcs, des loisirs et de la culture (SPLC), le personnel recommande que dans le cadre d’un éventuel projet pilote au parc Dundonald, la toilette publique soit installée directement sur la façade de terrain de la rue Somerset, entre les rues Bay et Lyon (annexe A). L’emplacement A est situé le plus près des services publics (égouts, eau, électricité). La deuxième option possible, l’emplacement B, se trouve un peu plus loin des services existants. Les deux emplacements donnent sur la rue Somerset, ce qui assure leur visibilité, leur convivialité, leur sécurité et leur accessibilité, notamment pour le personnel d’entretien.
La toilette publique individuelle du parc Dundonald devra être considérée comme une installation de la voie publique et non du parc, puisque son emplacement recommandé sur la rue Somerset la rend plus accessible à la communauté.
Le Service des travaux publics confirme qu’il faudra déneiger le terrain en hiver.
Selon le Service de l’urbanisme et de la gestion de la croissance (UGC), le parc Dundonald est situé dans un secteur désigné à valeur patrimoniale. Ce secteur est soumis à des politiques concernant le remplacement et la rénovation d’édifices existants; cependant, ces politiques ne s’appliquent pas aux nouveaux bâtiments. Il n’est donc pas nécessaire d’obtenir l’approbation des services patrimoniaux, mais compte tenu de l’emplacement proposé, il serait bien que la conception de la toilette respecte le caractère patrimonial du parc et du secteur environnant.
Estimation des coûts
Les estimations de coûts suivantes pour les différentes options de toilettes publiques sont fondées sur l’emplacement proposé au parc Dundonald, plus précisément en tenant compte de la proximité des services publics.
Au besoin, le coût de chaque option a été estimé conformément au processus d’Examen de la mise en œuvre des projets et d’estimation des coûts approuvé par le Conseil.
Installation temporaire – Toilette portative avec cloisons
Cloisons : environ 1 000 $ (coût initial)
Frais approximatifs pour la location annuelle : 1 500 $
Installation préfabriquée – Toilette
Environ 125 000 $
Installation ordinaire – Toilette
Structure préfabriquée : environ 300 000 $
Matériaux sur mesure : environ 350 000 $
Installation entièrement automatisée – Toilette
Environ 400 000$
Les coûts indiqués ci-dessus correspondent à deux toilettes par installation.
Utilisation et entretien
On estime que les frais d’utilisation et d’entretien pour ces options pourraient varier de 5 000 $ à 100 000 $, selon l’option choisie. Ces frais comprennent entre autres :
le salaire de préposés à l’entretien réguliers; 
les frais de déneigement; 
les coûts d’entretien généraux, y compris le nettoyage et les fournitures connexes, l’approvisionnement (papier hygiénique, savon et essuie-tout), l’entretien continu et les services de sécurité.
Facteurs à prendre en considération
Voici une liste de points généraux à considérer dans la planification de l’installation d’une toilette publique individuelle.
Emplacement
Lieu et capacité des services publics
Alimentation en eau
Égouts sanitaires
Électricité
Visibilité optimale de l’installation
Aménager les toilettes le long de routes et de sentiers pédestres, et installer la porte face à la route
Les aménager à un endroit où elles sont visibles de toutes les directions
Les aménager à un endroit achalandé.
Demande actuelle et future
Coûts élevés associés aux toilettes individuelles
Approbations nécessaires : plan d’implantation, permis de construire, etc.
Sécurité, entretien et conception
Accessibilité
Éclairage adéquat (sécurité du secteur)
Heures d’ouverture et verrouillage
Horaire de nettoyage et d’entretien
Surveillance constante
Services de déneigement
Enseignes
Déchets et recyclage
Matériaux durables et résistants au vandalisme
Partenariats 
Il pourrait y avoir une possibilité de partenariat ou de revenus, comme c’est le cas dans la Ville de Toronto.
Conclusion
Pour faciliter le déroulement d’un projet pilote de toilette publique individuelle, par exemple au parc Dundonald, il faut étudier attentivement l’emplacement et la conception des installations en fonction de la sécurité du public et des exigences permanentes liées à l’utilisation et à l’entretien.

Annexe A

[bookmark: OLE_LINK1][bookmark: OLE_LINK2]Council Inquiries 
Demande de renseignements du Conseil:
Response to be listed on the Community and Protective Services Committee Agenda of May 21, 2015 and the Council Agenda of May 27, 2015
La réponse devrait être inscrite à l’ordre du jour de la réunion du Comité des services communautaires et de protection prévue le 21 mai 2015 et à l’ordre du jour de la réunion du Conseil prévue le 27 mai 2015.
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